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Основной закон
12 декабря – День Кон-
ституции РФ.

В этот день 27 лет назад был 
принят главный документ, 
который защищает права 
и свободы граждан России. 

А через год этот день был утвержден как госу-
дарственный праздник.

До 2004 года 12 декабря был выходным днем. 
Но после внесения существенных изменений 
в праздничный календарь страны 12 декабря 
стал рабочим. Так что сегодня это скорее не 
праздничный, а памятный день.

Ко Дню Конституции в школах Алтайского 
края проводят классные часы, уроки правовой 
грамотности, тематические выставки для озна-
комления учеников с понятием «Конституция» 
и основными государственными символами 
России.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Помощь городам 

и районам
Муниципалитеты Алтайского края получат из бюд-

жета региона финансовую помощь 313,4 млн рублей.
Поддержка сбалансированности местных бюджетов 

в сегодняшних экономических условиях является при-
оритетной задачей правительства края, подчеркнули в 
пресс-службе губернатора.

Средства направят на расходные обязательства местных 
бюджетов. Так, например, 89 миллионов рублей потратят 
на обеспечение санитарных норм в образовательных уч-
реждениях.

К настоящему времени общий объем дополнительных 
дотаций составляет 1,684 млрд рублей. Всего финансовая 
помощь городам и районам в 2020 году превысит 35 мил-
лиардов.

Светлана РУСИНА

Заявка на полмиллиарда
Алтайский край представил в Фонд ЖКХ дополни-

тельную заявку. По ней власти рассчитывают полу-
чить финансовую поддержку для программы переселе-
ния граждан из ветхого жилья. Регион рассчитывает 
получить 483 млн рублей.

Эти средства нужны на реализацию этапа программы 
2020–2021 годов (касается домов, признанных аварийны-
ми до 1 января 2017 года) в рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда», пояснила пресс-служба регионального 
Минстроя.

В марте госкорпорация уже одобряла подобную заявку 
нашего региона, выделив 316 млн рублей. Если положи-
тельное решение будет принято снова, общая сумма под-
держки составит 799,5 млн рублей. Из краевого бюджета 
добавят 9,8 млн рублей.

Переселить нужно 1519 человек из аварийных поме-
щений общей площадью 21 983 кв. м в Барнауле, Бийске, 
Новоалтайске, Рубцовске, Славгороде, а также в Каменском 
и Мамонтовском районах.

Алёна ИВАНОВА

Рост коммуналки 
ограничили

Установлены предельные индексы изменения раз-
мера платы за коммунальные услуги на 2021 год.

С 1 января предельный индекс составит 0%. Во втором 
полугодии этот показатель практически во всех городах и 
районах достигнет 6,2%. Лишь в Барнауле он будет 7%. Так, в 
краевом центре тариф на холодное водоснабжение составит 
21,74 руб/куб. м с приростом до 6,2%, на теплоснабжение 
– 1106,35 руб/Гкал с приростом до 9%, электроснабжение – 
3,5 руб/кВт*ч с приростом до 5% для населения, проживающего 
в городских населенных пунктах в домах с электроплитами.

Предельный индекс – максимально допустимый рост 
платежей жителей за воду и водоотведение, электроэнер-
гию, отопление, газ, обращение с твердыми коммунальны-
ми отходами, а также твердое топливо, когда есть печное 
отопление.

Старейший в Сибири
202,8 млн рублей получит Алтайский край из Мо-

сквы для реставрации и приспособления для совре-
менного использования здания Алтайского государ-
ственного краеведческого музея, расположенного на 
ул. Ползунова, 46, в Барнауле.

При этом большая часть средств – 110 млн – поступит в 
2021 году. Срок ввода в эксплуатацию намечен на 2023 год.

Работа будет вестись в рамках федерального проекта 
«Культурная среда» нацпроекта «Культура».

Отметим, старейший музей Сибири находится в здании 
бывшей Горной лаборатории, построенном в XIX веке ар-
хитектором Яковом Поповым.

Светлана ЯКОВЛЕВА
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«З  РФ»
Почетное звание получили заведующая от-

делением лучевой диагностики барнаульской 
детской больницы № 7 Валентина Баева, завот-
делением Алтайского краевого онкологического 
диспансера Алефтина Красилова, заведующий 
кардиологическим отделением Краевой клини-
ческой больницы скорой медицинской помощи 
Александр Тимофеев и врач краевой офтальмо-
логической больницы Наталья Чайка.
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Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 

В отдельных районах небольшой, 
по востоку умеренный снег, метели. 

На дорогах гололедица.
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Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 
Ночью небольшой, местами уме-
ренный, днем в отдельных райо-
нах небольшой снег, метели.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 
Небольшой, по востоку умерен-
ный снег, метели. На дорогах 
гололедица.

13 декабря

14 декабря

8-800-2000-112
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Лидеры в своём деле

Им к ниве не привыкать

  ПРИЗНАНИЕ .

С минувшей среды в Алтайском крае чествуют 
лучших работников сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленности, отличив-
шихся в 2020 году. 10 и 11 декабря победители 
краевого трудового соревнования АПК получили 
в Барнауле 21 автомобиль Niva. Торжественное 
вручение проходило прямо в автосалоне.

«Наверное, впервые в 
истории современной Рос-
сии свой профессиональный 
праздник мы встречаем не в 
московском Дворце съездов 
и не в краевом театре дра-
мы, – высказал сожаление 
вице-губернатор края Алек-
сандр Лукьянов. – Понятно, 
что это связано с эпидемией 
коронавируса. Но мы сдела-
ли всё, чтобы полностью со-
блюсти условия трудового 
соревнования». Накануне 
13 лучшим губернатор вру-
чил государственные награ-
ды, остальных победителей 
поздравят члены краевого 

правительства непосред-
ственно в районах.

Лукьянов пообещал, что 
уже на следующей неделе 
он посетит шесть степных 
районов, где наградит и по-
благодарит отличившихся 
за их труд. А потрудились 
славно.

Несмотря на засуху, по-
разившую половину тер-
ритории края, был собран 
неплохой урожай зерновых 
– под 4 млн тонн. Это удалось 
благодаря внедрению новых 
технологий, качественным 
семенам и производительной 
технике. И естественно, лю-

дям, которые добросовестно 
работали. 

Н����� ���������
Среди награжденных 

Сергей Набоков, работаю-

щий механизатором в кре-
стьянском хозяйстве Зайце-
ва, что расположено в селе 
Грязново Тюменцевского 
района. Нынче бог не оби-
дел дождями Тюменцевский 
район. Пшеницы уродилось 

больше, чем в прошлом году: 
в среднем по 20,9 центнера 
с гектара, а озимая дала 
урожайность около 30 ц.
 И хотя с семиметровой 
жаткой трудно поставить 
абсолютный рекорд по намо-

лотам, но Набоков на своем 
«Акросе-530» собрал больше 
33 тыс. центнеров зерна.

Страда выдалась непро-
стая. Семечко закончил ко-
сить уже в конце октября. 

(Окончание на 2 стр.)

Передовики знакомятся со своими автомобилями.

Сергей Набоков уедет домой на новой «Ниве» с дочерью и супругой.Галина Алехнович решила заглянуть под капот.

Ключи от машин.

На этой неделе были вручены губернаторские 
премии имени Валерия Золотухина в области 
театрального искусства.

Скромное торжество состо-
ялось в рамках отчетно-выбор-
ной конференции краевого от-
деления Союза театральных 
деятелей России.

Премии были учрежде-
ны в 2014 году для молодых 
актеров, режиссеров, сцена-
ристов театров края и сту-
дентов театральных курсов. 
Профессионалам полагается по 

50 тысяч рублей, студентам – 
по 15 тысяч. 

В этом году лауреатами ста-
ли артист-вокалист Алтайского 
музыкального театра Насими 
Нариманов, артист краевой 
драмы Виктор Осипов, ак-
триса МТА Наталья Сляднева 
и Максим Сивков из Бийского 
драматического театра. Среди 
студентов специальная комис-

сия признала лучшими Ладу 
Большангорскую, Ивана Моло-
дова и Антона Нечаева.

Премии присуждаются по 
совокупности заслуг и достиже-
ний – учитываются и серьезные 
роли, и участие в фестивалях. 
Наталья Сляднева говорит:

– Для меня все роли люби-
мые, потому что, когда выхо-
дишь на сцену, это счастье. 
Особенно в такое нелегкое 
время, как сейчас, любая роль 
значима и я горжусь, что они 
у меня есть.

Но на вопрос, какая из ее ак-
терских работ могла убедить 
комиссию, предполагает, что 
это роль Эмили Уэбб в прон-
зительном спектакле Алексея 
Серова «Наш городок» (премьера 
2019 года). И конечно, участие 
в фестивалях – а МТА в послед-
нее время побывал со своими 
спектаклям на «Маске Плюс» – 
офф-программе Национального 
фестиваля и премии «Золотая 
маска», «Кузбасс-фесте» в Кеме-
рово, Всероссийском фестивале 
«Арлекин» в Санкт-Петербурге 
и фестивале детских театров 
в Ульяновске. В репертуаре 
нынешнего сезона у Натальи 
17 ролей и скоро будет еще 
одна: девочка Женя в сказке 
«Цветик-семицветик», премье-
ра которой пройдет 20 декабря.

А актер краевого театра дра-
мы Виктор Осипов признается, 
что особенно дорогими часто 
становятся роли, которые труд-
нее всего дались:

– Ты вкладываешь душу, ра-
ботаешь над собой и над обра-
зом, пашешь – и любишь эту 
роль. Из последних, которые 
мне нравятся, – Карандышев 
в «Бесприданнице», Колька 
Паратов в «И разыгрались же 
кони в поле…» по Шукшину. 
Мне кажется, что там я пони-
маю, про что играю, – скромно 
замечает артист.

(Окончание на 4 стр.)

Лауреаты – на сцене.
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Почему в тепловом хозяй-
стве случаются аварии и что 
делают региональные вла-
сти для их предотвращения, 
рассказал в эксклюзивном 
интервью «Алтайской прав-
де» министр строительства 
и ЖКХ региона Иван Гилев.

– Иван Васильевич, как вы може-
те оценить ход отопительного 
сезона в крае?

– Во-первых, мы из года в год идем с 
увеличением доли муниципалитетов, 
которые получили паспорта готов-
ности к отопительному сезону. Если 
в прошлом году таких было 91%, то в 
этом на начало отопительного периода 
уже 94%. А на сегодня 130 из 138 под-
лежащих оценке муниципалитетов 
получили паспорта. Из оставшихся 
восьми часть, по моему мнению, в 
течение зимы еще могут получить 
акты готовности.

– Где ситуация наиболее слож-
ная?

– Наверное, в Яровом. Там вклады-
ваются средства в модернизацию те-
плового комплекса, но до получения 
паспорта еще далеко. В Алейске есть 
претензии к тепловым сетям и котель-
ным, находящимся в военном городке. 
Для их устранения мы работаем с Во-
енной прокуратурой и Минобороны, 
но пока результата нет.

Паспорта не получил Калманский 
район, Камень-на-Оби, один муници-
палитет в Тальменском районе.

– Там мерзнут люди?
– Отсутствие паспорта еще не гово-

рит об отсутствии тепла. Отоплением 
обеспечены все потребители. И наде-
емся, что технические нарушения 
будут устранены.

Теплосетевой комплекс в Алтай-
ском крае очень большой и изно-
шенный. У нас много сетей и более 
140 предприятий, занимающихся 
теплоснабжением. Чтобы их поддер-

живать в нормальном состоянии, тре-
буется много средств. Тем не менее 
пока удается избегать катастрофи-
ческой ситуации.

Мы готовились к зиме и в этом 
году потратили на модернизацию 
тепловодоснабжения 1,5 млрд рублей 
из краевого бюджета. Поэтому повто-
рения таких случаев, как в Шипуно-
во, где разваливалась кочегарка, нет. 
Кстати, теперь на ее месте установили 
модульную котельную, и она уже вто-
рой сезон хорошо работает.

В Змеиногорске, к сожалению, 
в прошлом году поздно начали и 
поздно закончили модернизацию. 
Но мы объединили в городе несколь-
ко контуров и ушли от проблемных 
котельных.

Меня беспокоит ситуация в Кам-
не-на-Оби. Там в последние годы 
возникают проблемы в коммуналь-
ном хозяйстве, связанные с плохой 

управляемостью. И сегодня во главе 
города нет человека, который видит 
себя на этом посту надолго. Практи-
чески в ручном режиме приходится 
работать с Камнем-на-Оби. Там про-
блемы с углем. Город уже занял из 
резервного краевого запаса порядка 
3 тыс. тонн твердого топлива. Мы уже 
помогали им деньгами. Сейчас они 
просят еще, так как говорят, что своих 
финансовых источников нет.

Ситуацию в городе мы держим на 
контроле, уголь там лежит, в случае 
острой необходимости его выделим. 
Но нам бы хотелось, чтобы муници-
пальная власть обеспечивала вы-

полнение своей прямой функции 
– бесперебойное прохождение отопи-
тельного периода. А для этого иногда 
приходится принимать непопуляр-
ные решения – поднимать тарифы. 
Если их рост превышает предельный 
индекс платы граждан – 6,9%, то пред-
усматривать в районном бюджете 
компенсации.

Сегодня такая работа на территории 
края активно ведется, в том числе и 
в Каменском районе. И ее надо про-
должать.

– Аварии нынешней зимой на 
муниципальных тепловых се-
тях были?

– Пока только технологические ин-
циденты. В связи с инерционностью 
тепловой системы остановка отопле-
ния на срок менее восьми часов не 
считается аварией. Жители такие 
случаи обычно не замечают. Задача не 
столько в том, чтобы избежать аварий, 
а чтобы они не были масштабными, 
устранялись быстро, чтобы потреби-
тели о них даже не знали.

– Расскажите о резервах, ко-
торыми располагает ваше 
министерство.

– У нас есть две мобильные котель-
ные. Одна работает на солярке, другая 
на угле. Есть аварийный запас обо-
рудования (насосы, трубы), которые 
размещены как на территории пред-
приятий, так и сконцентрированы в 
Барнауле. Есть дизельные генераторы 
на случай перебоев с электроснабже-
нием.

В целом ситуацию контролируем 
и считаем, что все необходимое для 
непредвиденных ремонтов есть.

– А уголь?
– Решено в этом году приобрести в 

резерв 77 тыс. тонн. 30 тыс. тонн уже 
находится на разных площадках Ал-
тайского края, остальное – в контрак-
тах. То есть часть его планово перейдет 
на осень. Мы и этот отопительный 
сезон начали используя резервы про-
шлого года.

– Топливной заначки хватит 
на эту зиму?

– По-хорошему она вообще не долж-
на использоваться. К сожалению, мы 
ее тратим. В этом году около 7 тыс. 
тонн уже раздали.

– С возвратом?
– Где-то возникают проблемы с 

бюджетом. Мы пытаемся войти в 
положение, реструктурируем задол-
женность. Но так не должно быть. По 
моей оценке, если глава просит резерв-
ный уголь, значит, он не справляется 
со своими обязанностями.

Евгений ШУМИЛОВ

(Начало на 1 стр.)

На нетактичный вопрос о зара-
ботке Набоков отвечает:

– Еще окончательно за уборку не 
рассчитались, но должны нормально 
заплатить.

– Я не к тому спрашиваю, чтобы 
узнать ваши доходы, а чтобы понять, 
стоит ли молодежи идти в сельское 
хозяйство? – объясняет журналист.

– Конечно, – оживляется Набоков. 
– Механизатор – это всегда нужная 
профессия, без нее – никуда. Не всем 
же руководить, кто-то должен и хлеб 
выращивать. У меня отец был ком-
байнер, приучал к технике. С восьми 
лет с ним на ДТ-75 катался, на «Ниве» 
молотили. Школу окончил, съездил 
в Камень, отучился в СПТУ, получил 
права, начал работать.

У Сергея Набокова нет сына, кото-
рому можно передать свое профес-
сиональное мастерство, как в свое 
время сделал это его отец. Зато есть 
дочь, которая получила высшее обра-
зование, вышла замуж, вернулась в 
село и теперь работает бухгалтером 
в хозяйстве Анатолия Зайцева.

Сергей Алексеевич считает, что 
последнее время у молодежи появи-
лась перспектива для жизни и рабо-
ты в селе. Особенно если попадется 
хороший руководитель градообра-
зующего хозяйства. Он и зарплату 
вовремя платит, и помогает кормами 
для личного подсобного хозяйства, и 

социальную инфраструктуру в селе 
поддерживает.

Е��� �������� �� �������̈�
А в Ключевском районе нынче 

была сильная засуха. Иван Гитляин 
из фермерского хозяйства Влади-

мира Григоренко знает это не по-
наслышке. В Ключевский район он 
перебрался с семьей из соседнего 
Казахстана еще в девяностые, устро-
ился механизатором, родил троих 
сыновей, двое из которых трудятся 
с отцом в сельском хозяйстве. В эту 
весну на пару со старшим сыном он 

за штурвалом трактора «Джон Дир» 
сеял семечко и овес. Подсолнечник 
благодаря июльскому дождю дал 
неплохой урожай, а вот овес под-
горел. Но убрали все до зернышка, 
пришлось попотеть. За то и получил 
в награду автомобиль. Государство 
по достоинству оценило труд чело-
века, который уже 49 лет работает 
в сельском хозяйстве.

Иван Иванович уже шестой год 
получает пенсию, но уходить на за-
служенный отдых не собирается. 
«Сейчас занимаюсь ремонтом тех-
ники и на погрузчике работаю. Если 
здоровье не подведет, то потружусь 
еще, надо же за машину рассчитать-
ся», – смеется механизатор.

Н� ��������� �� ������
Трудовой стаж Галины Алехнович 

только на год меньше, чем у Ивана 
Гитляина. При этом четверть века она 
занимается искусственным осеме-
нением коров и телок в СПК «Дими-
тровский» Благовещенского района.

В этом году осеменатор получила
88 телят от каждой из ста коров. Но обыч-
но ее результат не опускается меньше 
ста. Бывают и двойни, и даже тройни. 
Чтобы добиться таких показателей, 
работать приходится без выходных.

«Я 24 года изо дня в день прихожу 
на ферму рано-рано утром, из денника 
не вылезаю, про каждую из 180 коров 
могу все рассказать дояркам,  – разот-
кровенничалась Галина Николаев-
на. – Решила было уйти на пенсию, 
но замены мне не нашлось. Главный 
зоотехник попросил еще месяц по-
работать. И вот уже третий год идет».

О том, что ей за такие труды пола-
гается машина, Алехнович узнала от 
руководителя СПК и даже вначале не 
поверила. Конечно, ей было очень при-
ятно. Сама женщина за руль садиться 
не собирается, на то есть муж, который 
и поведет автомобиль из Барнаула. 

В заключение нельзя не упомянуть 
Наталью Крылову из агрофирмы «Уро-
жай» Зонального района. Она за год 
надоила по 11 273 кг молока на каждую 
корову в своей группе. Это самый вы-
сокий результат в крае!

Евгений ШУМИЛОВ,
Евгений НАЛИМОВ (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

Герои с пламенными
сердцами

Восемь юных жителей Алтайского края представлены 
к награждению знаком «Горячее сердце» за преодоление 
трудных жизненных ситуаций и готовность бескорыстно 
прийти на помощь.

Пятеро из них в экстремальной ситуации спасли человеческие 
жизни. Это Алексей Маматов, Юрий Шулятьев, Иван Чумакин, 
Максим Павлов и Анастасия Русина.

Как сообщили в региональном Минобрнауки, за готовность 
бескорыстно прийти на помощь был выдвинут и Никита Гель-
цер из Завьяловского района. Также предложили наградить 
за помощь людям командира добровольческого объединения 
«Делай Добрые Дела» Марию Гуляеву (Славгород) и инициато-
ра социального проекта «Посылка доброты» Анфису Орлову 
(Благовещенский район).

Подарок под ёлочку
Центр гигиены и эпидемиологии в Алтайском крае 

запустил горячую линию по вопросам качества и безо-
пасности детских товаров.

Звонки принимаются в рабочее время по телефону 8 (3852) 
50-30-75. Горячая линия будет работать по 21 декабря.

Жители региона смогут получить консультации по вопро-
сам качества детских игрушек и новогодних товаров, а также 
действующих нормативных гигиенических требований к 
этой категории продукции. Кроме того, специалисты дадут 
рекомендации, как правильно выбрать новогодний подарок.

 Заработал штраф
таксист

В Белокурихе в ходе совместного рейда сотрудников Ро-
спотребнадзора и полиции выявлен первый нарушитель 
масочного режима в такси.

Водитель находился в салоне автомобиля без маски. При этом 
он перевозил пассажиров.

На таксиста составили протокол о нарушении. В свою очередь 
суд назначил ему штраф в размере 7,5 тысячи рублей.

Всего же в Алтайском крае проведено 3631 мероприятие, в 
ходе которых контролировалось соблюдение мер профилактики 
COVID-19. По сообщению регионального Роспотребнадзора, 
по факту несоблюдения санитарно-эпидемиологических тре-
бований предприятиям и организациям выдано 296 предпи-
саний, составлено 27 протоколов. Суд назначил три штрафа.

Также по маршрутам городского общественного транспорта 
в регионе проведено 698 рейдов по соблюдению масочного 
режима. В ходе них выдано 64 предписания.

  ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН .

Уголь, кадры, тарифы

СПРАВКА
В этом году победителями трудового соревнования в различных 
номинациях стали 115 участников. Абсолютные лидеры были 
награждены автомобилями, лауреаты – денежными премиями. 
Всего на поощрения из краевого бюджета потрачено более
24 млн руб.

  НАГРАДЫ .

  АПК .

Им к ниве не привыкать

По итогам сезона гибель сель-
хозкультур подтверждена в 
30 районах края. Ущерб по пря-
мым понесенным затратам 
составил более 617 млн рублей.

Такие цифры были озвучены на 
заседании регионального правитель-
ства. Ощутимый удар по сельхозпред-
приятиям в этом году нанесла засуха. 
Хозяйства были вынуждены работать 
в режиме ЧС. Наиболее сложная си-
туация сложилась в Восточной, За-
падной Кулунде, Приалейской зоне.

Безусловно, засуха отразилась на 
итоговых показателях урожая. Его 
собрали почти на 15% меньше по 
сравнению с 2019 годом.

– Получено 3,9 млн тонн зерна в 
зачетном весе, – рассказал министр 
сельского хозяйства Александр Чебо-
таев. – Этого достаточно для обеспе-
чения внутрирегиональной потреб-
ности при сложившейся загрузке 
перерабатывающих мощностей. 
Потребность края – 3,8 млн тонн, в 
том числе на переработку – 2,6 млн 
тонн.

С учетом переходящих запасов ре-
сурсы зерна оцениваются в пределах 
6 млн тонн, что позволит осущест-
влять отгрузку в перерабатывающий 
сектор и вести экспортные поставки. 
За девять месяцев 2020 года вывоз 
зерна с территории Алтайского края 
составил около 800 тыс. тонн, в том 
числе 200 тыс. тонн на экспорт.

В сравнении с прошлым годом 
произошло снижение объемов про-
изводства зерновых, зернобобовых, 
овощей, картофеля и кормовых 
культур. Индекс производства за 
десять месяцев составил 96%, при-
мерно такой же показатель будет 
по итогам года.

Однако край сохранил лидерство в 
стране по гречихе – собрано 500 тыс. 
тонн. Этого достаточно для полного 
обеспечения стабильно высокого 
спроса на гречневую крупу среди 
населения. Неплохой показатель 
по масличным культурам – их про-
изводство превысило 1,1 млн тонн.
В животноводстве сохраняется 
положительная динамика. Произ-
водство молока по году составит 1,2 

млн тонн, скота и птицы на убой –
276 тыс. тонн, яиц – 1 млрд штук.

В профильном ведомстве отме-
чают, что в противовес погодным 
аномалиям сработал уровень техни-
ческой и технологической оснащен-
ности хозяйств, а также, безусловно, 
меры господдержки.

– Максимальные объемы на-
правлены животноводческим хо-
зяйствам, пострадавшим от засухи, 
– продолжает министр сельского 
хозяйства. – На покупку кормов пе-
речислено 347 млн рублей. В бли-
жайшие дни ожидаем поступления 
средств из федерального бюджета на 
компенсацию ущерба в результате 
гибели застрахованных посевов – 
45,6 млн рублей. Кроме того, наде-

емся, что наше обращение о допол-
нительной поддержке аграриев, не 
застраховавших свои посевы, также 
не останется без внимания.

Губернатор Виктор Томенко дал 
поручение ведомству до конца года 
довести до аграриев средства го-
споддержки, которые ожидаются 
из федерального бюджета.

– Нужно готовить нормативно-пра-
вовую базу по господдержке на сле-
дующий год. Заключайте все необхо-
димые соглашения с федеральным 
Минсельхозом, – сказал глава региона.

В целом сельхозпредприятия края 
должны завершить год с прибылью. 
Ее общий размер прогнозируется на 
уровне 18 млрд рублей.

Кристина ЛИВЕР

С прибылью, но не без потерь

12 декабря – День Конституции
Российской Федерации

Уважаемые жители
Алтайского края!

Поздравляем вас с Днем Конституции Россий-
ской Федерации!

Основной Закон устанавливает принципы государствен-
ного устройства и определяет правовые основы нашей 
жизни. Он объявляет высшей ценностью права и свободы 
человека, а единственным источником власти – народ. За-
крепленные в Конституции нормы получают воплощение 
в социальных и экономических программах, проектах, 
которые реализуются и в нашем регионе.

В этом году Конституция России получила новое разви-
тие, пополнившись значимыми поправками. Они имеют 
общенациональное значение и касаются каждого гражда-
нина. Поддержанные большинством населения страны 
и Алтайского края, они затронули науку, образование, 
культуру, а также отрасли экономики. Например, разви-
тие особо значимой для Алтайского края сферы сельского 
хозяйства стало общей задачей федерального центра и 
регионов. Серьезные изменения касаются совершенство-
вания системы власти, повышения роли гражданского 
общества, патриотического воспитания.

Отмечая День Конституции, мы отдаем дань уважения 
нашим традициям, правовой системе. Важно, чтобы и 
подрастающие поколения воспитывались в уважении к 
Основному Закону: это один из необходимых элементов 
становления гражданского самосознания. Неслучайно в 
обновленном документе закреплены нормы о бережном 
отношении к истории свой страны.

Желаем всем крепкого здоровья и благополучия, мира 
и согласия!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

  НОВОСТИ .

Машину получила Нина Потапова, оператор машинного доения коров кооператива «Нижне-Суетский» Суетского района.

В центральной котельной села Поспелиха к отопительному сезону хорошо подготовились.

«П   К , 
К--О,    
Т ».

Ноябрь 2020 к

октябрю 2020 декабрю 2019

Все товары и платные услуги 101,5 104,9

Продовольственные товары 102,5 106,7

Непродовольственные товары 101,1 104,9

Услуги 100,7 102,1

Алтайкрайстат.

Индекс потребительских цен
по Алтайскому краю за ноябрь 2020 года

в процентах 

На 8% ниже
По итогам ноября стоимость минимального набора 

продуктов на человека в месяц в Алтайском крае состави-
ла 4015,74 рубля. Это на 8% ниже, чем в целом по России.

Заметно подорожали в ноябре капуста (+20%), морковь (+13,4%), 
лук репчатый (+11,2%), картофель (+9,1%). Но в рейтинге средних 
потребительских цен регионов СФО край занял первое место 
по минимальной стоимости картофеля (19,36 руб/кг), второе 
место – капусты (15,10 руб/кг), лука (21,92 руб/кг) и моркови 
(23,37 руб/кг).

С таким продуктовым набором по наименьшей стоимости 
Алтайский край в Сибири находится на втором месте, уступая 
лишь Омской области (3846,22 рубля).

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ЦЕНЫ .



№ 234 (30361) 
Суббота, 12 декабря, 2020 год 3

Ф
от
о 
Е.

 Н
А
Л
И
М
О
ВА

.

СОЦИУМ

  ОФИЦИАЛЬНО .

Турист природу 
не обидит?

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .
МАМОНТОВО: 
всё для вас, 
мамочки

В родильное отделение Мамон-
товской районной больницы при-
обретен фетальный монитор.

Новый аппарат – для будущих 
мам, с его помощью, как объяснила 
журналистам газеты «Свет Октября» 
главный врач ЦРБ Оксана Забелина, 
можно будет оценить состояние пло-
да. А с 1 декабря у будущих мам поя-
вилась возможность получать ответы 
на многие интересующие вопросы 
не выходя из женской консультации: 
профессиональную помощь женщи-
нам оказывают психолог и юрист.

СОВЕТСКОЕ: 
и сеют больше, 

и доят
В Шульгином Логе отметили 

55-летие СПК «Шульгинский».
На торжество собрались работ-

ники предприятия, жители и гости 
села, районная власть, приглашен-
ные артисты – народный хор русской 
песни «Русь» из Бийска, студенты 
Алтайского колледжа культуры и 
искусств, пишет газета «Районные 
вести».

За последние 15 лет СПК «Шуль-
гинский» значительно продвинулся 
вперед: посевные площади увеличи-
лись в два раза – сейчас здесь засеи-
вают 7315 га. Валовое производство 
зерна выросло в три раза: с 36 тысяч 
центнеров до 120. В этом году вало-
вое производство зерновых достигло 
104 802 ц, урожайность – 22,5 ц/га. 
Кардинально изменилась структу-
ра посевных площадей. Благодаря 
производству высокорентабельных 
культур, таких как подсолнечник, 
гречиха, соя, рапс, предприятие до-
билось большой торговой выручки.

С 1999 года, когда к СПК присо-
единилось фермерское хозяйство 
«Хуторок», появилось молочное жи-
вотноводство. За эти годы валовое 
производство молока увеличилось 
в три раза, поголовье дойного скота 
выросло в семь раз – до 350 голов. 

Надой на фуражную корову трое-
кратно вырос и составляет сейчас 
почти 5000 литров.

На предприятии установлено но-
вое сушильное оборудование, стро-
ится летняя доильная площадка и 
ремонтируются животноводческие 
помещения. Введено в эксплуатацию 
пять служебных квартир, отремон-
тированы столовая и главный офис 
хозяйства. А самое главное – предпри-
ятие поддерживает село: оказывает 
материальную поддержку медицине, 
культуре, школе, администрации. 
Шульгин Лог, можно сказать, живет 
благодаря хозяйству.

БАЕВО: 
в новый год – 

с новыми окнами
В трех организациях райцентра 

в декабре ведется замена старых 
оконных блоков на пластиковые 
стеклопакеты.

Средства на эти цели (более 
860 тысяч рублей) направлены из рай-
онного бюджета. В Баевской детско-
юношеской спортивной школе уже 

заменены 5 окон, в детской школе 
искусств – 18. Полностью будут заме-
нены 29 окон в здании межпоселен-
ческой библиотеки, сообщает газета 
«Голос хлебороба».

ПОСПЕЛИХА: 
в три команды

Зима еще только началась, а 
хоккеисты в селе Калмыцкие 
Мысы уже бороздят лед и гоня-
ют шайбу.

В этом году администрация мест-
ного СПК специально для заливки 
поля приобрела погружной насос, 
что значительно облегчило работу 
и улучшило качество льда. Установ-
лены дополнительные светильники, 
размечена игровая зона. Буквально 
на днях на средства, выделенные 
руководителем хозяйства Владими-
ром Поповым, хоккеисты приобрели 
спортивный инвентарь. Желающих 
поиграть практически ежевечерне 
собирается на три команды. Основ-
ное количество игроков – учащие-
ся, но есть и взрослые, возрастной 
диапазон – от 9 до 50 с лишним лет.

Районная газета «Новый путь» 
пишет, что появление хоккейной 
коробки в селе стало возможным 
благодаря проекту поддержки мест-
ных инициатив. В Поспелихинском 
районе он реализуется активно. Так, 
например, построены спортивные 
площадки в поселках Хлебороб и 
Поспелихинском, на станции Ози-
мая, налажено электроосвещение в 
селе Клепечиха.

СИБИРСКИЙ: 
вот так диво!

I Всероссийский фестиваль-кон-
курс народной культуры «Русское 
диво», прошедший в Москве, при-
нес победу участнице из ЗАТО Си-
бирский.

В этом году фестиваль-конкурс 
традиционной русской культуры 
проводился дистанционно. В нем уча-
ствовали 235 номинантов. Желание 
блеснуть талантами в состязании 
выразили жители разных уголков 
страны и даже мира. Так, например, 
организаторы проекта получили ви-
деопрезентации из Москвы, Санкт-Пе-

тербурга, Калининграда, республик 
Чувашия и Карелия, Белоруссии, Лит-
вы, Донецкой Народной Республики…

В самой востребованной номи-
нации – «Народно-сценическое 
исполнительство» – приняла уча-
стие ученица детской музыкальной 
школы ЗАТО Сибирский Виктория 
Цермолонская (преподаватель – Анна 
Васина). Надо было продемонстри-
ровать вокальные данные, сцени-
ческий костюм и умение создавать 
художественный образ. По итогам 
конкурсных прослушиваний Вик-
тории было присвоено звание лау-
реата III степени. Но это еще не всё 
– в завершение фестиваля-конкурса 
жюри объявило конкурс зрительских 
симпатий. И в номинации «Народ-
но-сценическое исполнительство» 
Вика стала победителем!

ПАНКРУШИХА: 
кто эти люди?

Районная газета решила пода-
рить своим читателям предпразд-
ничное настроение – и объявила на 
своих страницах конкурс: «Ходят 
вокруг елочки наши ребятишки, 
скачут вокруг елочки белочки и 
мишки».

«К сожалению, из-за ограничи-
тельных мероприятий в этом году 
не будет привычных нам хороводов 
вокруг елочки, но мы предлагаем 
представить,  что вы находитесь на 
костюмированном утреннике и рядом 
целый хоровод сказочных персонажей. 
Вот только кто же все эти маленькие 
Снегурочки, Деды Морозы, Зайчики, 
Лисички и Медвежата? Присмотритесь 
внимательнее, ведь это ваши друзья, 
знакомые, родственники и коллеги по 
работе – одним словом, всем известные 
и уважаемые люди Панкрушихинского 
района», – пишет «Трибуна хлебороба».

Узнавшим в костюмированных 
участниках детских елок ставших 
взрослыми односельчан предлагается 
в определенное время позвонить по 
телефону редакции. И конечно же, 
получить приз, если догадка верна.

Подготовила 
Оксана ШИЛЬРЕФ, 

фото из газет «Сибирский вестник», 
«Районные вести»

  ТЕМА ДНЯ .

На торжестве, посвященном СПК «Шульгинский».
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В связи с досрочным прекращением полномочий члена Лок-
тевской районной территориальной избирательной комиссии с 
правом решающего голоса и на основании пункта 11 статьи 29 
Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», пункта 7 статьи 36 Кодекса Алтайского края о 
выборах, референдуме, отзыве Избирательная комиссия Алтай-
ского края объявляет о приеме предложений для назначения 
в состав указанной избирательной комиссии.

Предложения по кандидатуре в состав Локтевской район-
ной территориальной избирательной комиссии принимают-
ся Избирательной комиссией Алтайского края до 18 декабря 
2020 года по адресу: 656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, каб. 
318, тел. 36-72-30.

  �АП��ИНФО .
Вакцина,

вирус и алкоголь
«Владимир Владимирович Путин объявил массовую 

вакцинацию от коронавируса. Говорят, для эффективно-
сти действия вакцины нельзя пить алкоголь 42 дня до и 
после. А ведь скоро новогодние и рождественские праздни-

ки. Наверное, правительство решило уменьшить количество 
желающих сделать прививку. Действительно ли есть такой запрет, 
или это неправда?

Евгений Д., г. Барнаул».

На вопрос отвечает врач общей практики, ведущий на ТВ 
и радио, автор многочисленных публикаций и книг на тему 
здоровья Александр Мясников: «Самой «тревожной» ново-
стью про вакцинацию от коронавируса оказалось заявление 
официальных лиц, что алкоголь при ней нельзя 42 дня! Как 
в анекдоте:

– Когда алкоголь выводится из крови?
– Через 28 дней.
– Значит, никогда...
На самом деле это общие для всех вакцин рекомендации 

– не принимать алкоголь в период вакцинации. Они идут из 
глубины веков, исходя просто из здравого смысла.

Мужики и леди, успокойтесь! Всё не так грустно! Ни одного 
исследования в мире, оценивающего влияние алкоголя на 
последствия вакцинации и подтверждающего негативный 
эффект, нет. Понятно, что если напиваться в лёжку, то зачем 
вакцины? Там с организмом уже совсем другие проблемы. 
Хотя алкоголикам показана вакцинация от пневмококка, 
гриппа, столбняка как раз в первую очередь как группе риска 
с ослабленным иммунитетом.

Наверное, не имеет смысла принимать алкоголь накануне 
и в день вакцинации и пару дней после. И так возможны по-
вышение температуры, боль в теле, небольшое недомогание. 
Зачем усугублять? Но и только.

Я участвовал в испытаниях вакцины в качестве добровольца. 
«Ну испытывать, так испытывать», – решил я. Свидетельствую, 
что, во всяком случае, у меня все прошло на отлично.

Понятно, что речь идет о малых дозах алкоголя, повторюсь: 
злоупотребление – это уже совсем другая история во всех смыс-
лах, не только с вакцинацией».

Подарочки 
под ёлочку будут

«Массовых новогодних мероприятий для школьни-
ков из-за пандемии коронавируса в этом году не будет. 
Минобрнауки региона также рекомендует воздержаться 
от больших общешкольных мероприятий. А традици-
онные сладкие подарки от губернатора дети получат? 

И как их будут вручать?
Елена Денисова, г. Бийск».

На вопрос отвечают в Министерстве образования и науки 
Алтайского края:

– Бесплатные сладкие презенты традиционно вручат школь-
никам с 1 по 4 класс, а также детям с ограниченными возмож-
ностями здоровья, которые учатся в краевых образовательных 
учреждениях, и воспитанникам центров помощи детям, остав-
шимся без попечения родителей. Дарить праздничные наборы 
в классах будут с 10 по 23 декабря.

Всего изготовят более 138 тысяч подарков. В этом году 
они будут и красивыми, и вкусными, и полезными. На эти 
цели из краевого бюджета выделено свыше 31 миллиона 
рублей. Стоимость одного подарка составляет 224 рубля, вес – 
800 граммов.

В яркой художественной коробке в форме книги с поздравле-
нием губернатора Виктора Томенко дети найдут только шоко-
ладные конфеты и шоколадные батончики – всего 43 лакомства 
плюс яркую интерактивную тематическую игру «Путешествие 
по улицам Барнаула».

Подготовила
 Светлана РУСИНА

Две пенсии 
доставят в декабре
«Кто из пенсионеров в декабре получит две пенсии? 

Вообще, планируется ли досрочная выплата пенсий за 
январь в связи с новогодними праздниками?

Валентина Петровна, г. Барнаул».

Отвечают в Отделении Пенсионного фонда РФ по Алтай-
скому краю:

– В связи с предстоящими в январе 2021 года длительными 
выходными и праздничными днями доставка пенсий и иных 
социальных выплат, установленных Пенсионным фондом 
Российской Федерации, будет осуществлена следующим 
образом. Кредитными организациями будет произведено 
зачисление январских пенсий и иных выплат 30 декабря. 
Но только тем, кому пенсия и другие выплаты зачисляются 
на счет ежемесячно 8-го числа.

В отделениях почтовой связи выходными днями являют-
ся 1, 2 и 7 января 2021 года. Доставка пенсии через отделения 
почтовой связи за 3, 4 января будет осуществлена досрочно – 
c 26 по 29 декабря. Выплатной период доставки пенсии в декабре 
будет сокращен по 19 декабря.

О датах доставки пенсии можно также узнать по телефону 
Единого регионального контакт-центра ПФР 8-800-600-0714, 
а также в отделениях почтовой связи или по телефонам 
горячих линий клиентских служб управлений Пенсион-
ного фонда Российской Федерации в городах и районах 
Алтайского края.

Доставка пенсии с 5 января 2021 года будет в соответствии 
с графиком и с учетом режима работы отделений почтовой 
связи.

Подготовила
 Светлана ЯКОВЛЕВА

Антирекорды COVID-19
Смертность инфицированных COVID-19 в октябре 

по России выросла более чем в два раза по сравнению 
с сентябрем и достигла 22 571 человека. При этом поч-
ти в 13,9 тыс. случаях вирус стал основной причиной 
смерти, месяцем ранее этот показатель составлял 5438.

10 декабря Росстат обнародовал официальные данные 
о числе зарегистрированных умерших с установленным 
диагнозом коронавирусной инфекции. Информация пред-
ставлена в разрезе регионов.

В Алтайском крае скончались за октябрь 892 инфициро-
ванных, в сентябре – 193. По итогам второго месяца осени 
COVID-19 стал основной причиной смерти 248 человек. 
В эту же статистику также включены 22 случая, когда 
для подтверждения вируса все же необходимо провести 
дополнительные медицинские исследования. Итого – 
270 жертв ковида.

Кроме того, по иным причинам скончались еще 622 инфи-
цированных. В 80 случаях, цитируем, «COVID-19 не является 
основной причиной смерти, но оказал существенное влияние 
на развитие смертельных осложнений заболевания». А еще 
у 542 умерших вирус не привел к таковым осложнениям.

По данным оперштаба на 10 декабря, с начала панде-
мии в регионе умерло 1245 пациентов с коронавирусом. 
Из этого числа от коронавирусной инфекции – 650, иные 
причины смерти – 595 человек.

При этом, согласно данным ЗАГСов, всего за десять ме-
сяцев 2020 года в регионе выдано 28 924 свидетельства 
о смерти. Это всего лишь на 4,7% больше, чем за январь 
– октябрь 2019-го.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Страховая порука
Рубцовские депутаты-единороссы присоединились 

к краевой акции страхования педагогов от корона-
вируса и за свой счет оформили страховки для всех 
учителей городских школ.

Представителей «Единой России» в горсовете большин-
ство, и практически у всех на округе есть общеобразо-
вательное учреждение, а у кого-то и не одно. Депутаты 
решили взять их под свое крыло и приободрить педагогов 
в непростое время.

– В период пандемии стало хорошей и доброй тра-
дицией оказывать поддержку врачам и медицинским 
учреждениям. Однако учителя тоже находятся в зоне 
повышенного риска. В связи с этим идея застраховать 
школьных учителей от заражения коронавирусом ви-
дится мне крайне актуальной, – говорит руководитель 
фракции Ирина Кох. – На моем депутатском округе две 
школы. В одной из них учились супруг и наши сыновья. 
Поэтому, не раздумывая, я застраховала всех преподава-
телей этих учебных заведений. Для нас это возможность 
таким образом сказать спасибо учителям за работу в 
очень опасное для них время.

Педагог лицея № 6 Ирина Коскина считает страховку 
хорошим подспорьем. Ведь коронавирус – штука ковар-
ная. Учителя общаются с детьми, которые в свою очередь 
контактируют с родителями, родственниками и другими 
людьми. Таким образом, они могут оказаться носителями 
инфекции. Поэтому риск, несомненно, есть. Но образова-
тельный процесс должен продолжаться несмотря ни на что.

Теперь рубцовские учителя в возрасте до 65 лет в слу-
чае заболевания коронавирусом получат 30 тысяч ру-
блей, что, несомненно, не окажется лишним в борьбе с 
недугом. Срок действия страховки – один год, включая 
время каникул.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

По оценке экспертов, 
природный парк «Пред-
горье Алтая» слабо ра-
ботает на развитие 
туризма и рекреации.

С таким заявлением вы-
ступили ученые Алтайского 
госуниверситета. Они оцени-
ли режим природопользова-
ния в парке. По их мнению, 
возможности территории ис-
пользуются не в полную силу.

– «Предгорье Алтая» – фраг-
мент курорта «Большая Бело-
куриха», созданный в конце 
2017 года на основе закона 
«Об особо охраняемых при-
родных территориях», – рас-
сказала директор Института 
биологии АлтГУ Марина Си-
лантьева. – Это не заповед-
ник. Была выбрана особая 
категория – природный парк, 
который позволяет сочетать 
охрану природы с созданием 
условий для регулируемого 
туризма, отдыха и сохране-
ния рекреационных ресурсов. 
Но сегодня выполняется толь-
ко функция охраны. Между 
тем на территории парка есть 
что посмотреть и показать.

По данным ученых, реаль-
ное положение дел показыва-
ет некоторое несоответствие 
запретительных норм с не-
обходимостью обустраивать 
туристические маршруты, об-
служивать дороги и в опре-
деленные периоды времени 
эксплуатировать туристиче-
ские базы, мини-гостиницы. 
Чтобы снять это противоре-
чие, эксперты сформирова-
ли предложения о внесении 
поправок в действующее по-
ложение о природном парке.

– Освоение «Белокурихи-2» 
и «Белокурихи-3» способ-
ствовало росту интереса к 
туристическим маршрутам 
в парке «Предгорье Алтая», 
– считает заместитель гене-
рального директора компа-
нии «Курорт Белокуриха» Олег 
Акимов. – Рекреационная дея-
тельность должна развивать-
ся, но этому препятствуют не 
вполне корректные трактов-

ки некоторых положений о 
парке. Запрет и ограничение 
отдельных видов деятельно-
сти не должны препятство-
вать туризму.

Между тем ученые говорят 
о том, что уже сегодня видно 
положительное влияние Бело-
курихи на соседние районы 
предгорий. Этой территории 
нужно больше продуктов для 
туристов.

– У нас есть прекрасный 
объект показа – природный 
парк, но он используется сла-
бо в экскурсионных и турист-
ских целях. Кроме того, пока 
нет понимания, как строить 
экотропы или туристские до-
роги и кто хозяин территории, 
парк не может выполнять 
своих функций, – говорит 
Александр Дунец, директор 
Института географии АлтГУ.

Как следует из анализа, по-
ложение необходимо допол-
нить перечнем разрешенных 
видов работ по оборудованию 
туристических маршрутов, 

строительству и обслужива-
нию дорог по направлению к 
нежилому поселку Осиновка 
(территория проектируемой 
«Белокурихи-3»), к скалам 
Огородчики, Амбарчики, 
Китайская Стенка. Также сто-
ит снять ограничения, свя-
занные с периодом тишины 
(с 15 марта и после 15 июля), 
особенно в части эксплуа-
тации рекреационных объ-
ектов. Ученые предложили 
прописать пункты, разре-
шающие проезд на меха-
нических транспортных 
средствах (за исключением 
снегоходов).

Чтобы разрешить противо-
речие, необходимо переоценить 

зонирование и возможности 
размещения туристических 
объектов. Эксперты сделали 
вывод: ограничений для стро-
ительства и эксплуатации баз 
и мини-гостиниц практически 
нет (исключение составляют 
зоны покоя – районы гор Си-
нюха и Черная Грива).

Первые публичные заяв-
ления об этом прозвучали 
в сентябре на выездном со-
вещании комитета АКЗС по 
экономической политике в 
Белокурихе. В декабре уче-
ные представили парламен-
ту анализ правового статуса 
природного парка.

Подготовила 
Кристина ЛИВЕР

  ПРОЕКТ .

«П  ,   
    
   ,  
    ». 

Вика Цермолонская.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Быстрее 
и выше

Край готовится к проведе-
нию фестиваля «Сибирский 
чир», который в этом году со-
стоится в необычном форма-
те. Он намечен на 20 декабря и 
пройдет в Алтайском училище 
олимпийского резерва.

Соревнования по чирлидин-
гу, который соединяет и спорт, 
и танец, и акробатику, состоят-
ся в формате закрытого показа 
в офлайн- и онлайн-режимах. 
Судейская коллегия будет пред-
ставлена сертифицированны-
ми специалистами из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Тюмени и Бар-
наула. Обсуждение выступлений 
будет организовано в очно-дис-
танционном режиме.

Предварительно подали заявки 
150 спортсменов в шести дисци-
плинах и трех возрастных кате-
гориях. Всего ожидается участие 
250 чирлидеров, сообщили в Ми-
нобрнауки региона.

Немолочное 
молоко

Алтайские студенты пред-
ставили инновационные раз-
работки по созданию расти-
тельных аналогов коровьего 
молока и сливок на основе 
орехов.

Такие напитки производят 
давно, но основная проблема за-
ключается в том, что стоимость 
орехового молока достаточно 
высока.

Анастасия Акинфеева и Екате-
рина Запорожан под руководством 
заведующей кафедрой «Техноло-
гии хранения и переработки зер-
на» АлтГТУ Елены Егоровой на-
шли свое решение этого вопроса. 
Они создали молоко и питьевые 
сливки на основе ореховой муки 
– размолотого промышленного 
жмыха орехов.

К настоящему времени техноло-
гии уже отработаны и ждут своей 
реализации в условиях промыш-
ленного производства. Согласно 
прогнозам, себестоимость напит-
ков должна быть ниже себестои-
мости таких же напитков из ядра 
орехов в 2–2,5 раза.

Следующий шаг – получение 
растительных аналогов молока 
и питьевых сливок из семян под-
солнечника. Сейчас уже ведутся 
разработки в этом направлении, 
рассказали в пресс-службе техни-
ческого университета.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  КРАТКО .   ПАНОРАМА .  ПРИЗНАНИЕ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  КРИМИНАЛ .

Лидеры в своём деле

(Начало на 1 стр.)

Что до премии, то она, 
по словам Осипова, ценна 
не только финансовой под-
держкой, но и тем, что при-
суждают ее коллеги.

Вручение дипломов в этом 
году прошло в узком кругу 
и скромной обстановке – на 
малой сцене Алтайского 
музыкального театра, где 
затем открылась XXIII отчет-
но-выборная конференция 
краевого отделения Союза те-
атральных деятелей Россий-
ской Федерации. Министр 
культуры края Елена Безруко-
ва, уполномоченная вручить 
губернаторскую награду, 
отметила, что премия при-
суждается «строгим жюри 
в серьезной конкурентной 
ситуации»:

– Практика показывает, 
что те, кто ее получает, на 
самом деле лучшие из луч-
ших – люди, на которых мы 
в дальнейшем смотрим как 
на лидеров в своем деле.

В начале конференции 
СТД Елена Безрукова расска-
зала о том, что изменилось в 
театральном деле за послед-
ние пять лет. Она напомнила 
о ремонтах и реконструк-
циях в ряде театров края 
– в музыкальном обновили 
сцену, зрительный зал, фойе 

и крышу, в Бийском драмати-
ческом купили новые кресла 
и транспорт. Краевая драма 
этой осенью полностью обно-
вила сценический комплекс. 
Рубцовский драмтеатр после 
полной реконструкции те-
перь работает практически 
в новом здании. А ключи от 
действительно нового здания 
театра кукол «Сказка» строи-
тели обещают отдать в марте 
– как раз к Международному 
дню кукольника.

Напомнила Елена Без-
рукова и о федеральных 
субсидиях для детских и 
муниципальных театров, 
которые позвол я ют не 
только обновлять матери-

альную базу, но и создавать 
новые спектакли – таковых 
набралось в общей сложно-
сти двадцать. Еще в 2019 
году профессиональные и 
любительские театры края 

приняли участие в 27 фести-
валях и конкурсах. Впрочем, 
теперь и на Алтае есть три 
своих межрегиональных 
смотра: Золотухинский фе-
стиваль в МТА, «Зазеркалье» 
в «Сказке» и давний фести-
валь курсовых и дипломных 
работ «ШАГ» в музыкальном 
театре. «Мне кажется, полет 
нормальный», – резюмиро-
вала министр.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

«Волшебная» 
перчатка

Барнаульская 16-летняя школьница изобрела уни-
кальный тренажер для помощи больным детям. 
Сенсорная перчатка помогает восстановлению 
мелкой моторики у детей, перенесших инсульт.

Несколько лет назад бабушка Софьи Юркиной усыновила 
ребенка, который в детстве перенес инсульт. Мальчик потерял 
зрение и был частично парализован. Музыка и тактильные 
игрушки стали его единственными развлечениями. С помощью 
сенсорной перчатки девушка надеется помочь не только этому 
больному ребенку, но и другим детям с похожим диагнозом.

Перчатка оснащена сенсорами, которые соединяются через 
Bluetooth со звуковой колонкой. Если сжать руку, то датчики 
отреагируют на это и появится мелодия.

Софья представила свое изобретение на Всероссийском 
конкурсе Rukami. В этом году в нем участвовало почти 
900 проектов. Изобретение барнаульской школьницы победило 
в специальной номинации «Сделай мир лучше».

Подготовила Татьяна ПЕРВОВА
Фото пресс-службы фестиваля Rukami.

Посылка не дошла
Барнаулец обвиняется в попытке незаконно продать за 

границу военные прицелы.
Мужчина приобрел «по случаю» оптические прицелы ПГО-7В и 

ПУ Т-3, предназначенные для гранатомета РПГ-7 и артиллерийских 
систем. Используя свой аккаунт на сайте торговой площадки в 
Интернете, разместил объявление об их продаже. Покупатели 
нашлись – это жители Китайской Народной Республики и США.

Продавец решил выслать технику почтой. Сформировал между-
народные отправления, заполнил таможенные декларации. В них 
указал недостоверные сведения о качественных характеристиках 
товаров и их стоимости. Затем отправил прицелы покупателям.

Но посылка до адресата не дошла, ее изъяли сотрудники 
УФСБ России по краю в магистральном сортировочном центре.

Как сообщила «АП» помощник прокурора края Мария Антош-
кина, теперь мужчине вменяется статья 226.1 УК РФ – незаконное 
перемещение через таможенную границу Таможенного союза 
в рамках ЕврАзЭС военной техники. Грозит ему до семи лет 
лишения свободы.

Слишком поздний ремонт
Более полутора миллионов бюджетных рублей было потра-

чено на капитальный ремонт дома, который подлежал сносу.
Как рассказала «АП» старший помощник руководителя след-

ственного управления Следственного комитета РФ по краю 
Людмила Рязанцева, запутанная история, в которой сейчас 
выявлены признаки халатности, началась еще в 2013 году. Жиль-
цы дома на улице 1-й Западной, 47а, в Барнауле обратились в 
суд с иском к администрации муниципального образования о 
возложении обязанностей по капитальному ремонту здания. 
Суд его полностью удовлетворил. Однако комитет ЖКХ Барнаула 
на протяжении шести лет решение суда не исполнял. Техни-
ческое состояние дома ухудшилось и к 2020 году оценивалось 
как аварийное и подлежащее сносу.

Результаты нескольких строительных судебных экспертиз 
подтвердили, что пребывание в доме создает угрозу для жизни 
и здоровья жильцов. Но в апреле этого года, несмотря ни на 
что, был заключен муниципальный контракт на проведение 
капитального ремонта здания на сумму более 4 миллионов 
рублей. После частичного его выполнения подрядной органи-
зации заплатили 1 миллион 500 тысяч рублей.

По мнению следствия, в соответствии с действующим жи-
лищным законодательством ремонт уже не нужно было делать. 
И деньги из бюджета потрачены зря – по халатности чиновников. 

Бандероль от афериста
В дежурную часть отдела полиции обратился водитель 

одного из крупных предприятий наукограда. 
Он сообщил, что в середине ноября этого года на одном из 

сайтов заказал эхолот. А получив долгожданную бандероль 
и вскрыв коробку, бийчанин был изрядно разочарован. Вме-
сто заказанного эхолота ему прислали чистящий порошок и 
зарядное устройство. В связи с мошенничеством возбуждено 
уголовное дело.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Идёт служебная проверка
Начальник районной полиции на Алтае задержан с нар-

котиками.
«Сотрудниками оперативно-разыскной части собственной 

безопасности Главного управления МВД России по Алтайскому 
краю по подозрению в совершении противоправного деяния 
задержан сотрудник одного из отделов полиции Алтайского 
края», — сообщил сайт ведомства в пятницу.

Речь идет о начальнике отделения полиции по Залесовскому 
району МО МВД России «Заринский», уточнили в пресс-службе 
Главного управления.

У стража порядка, предположительно, обнаружили крупную 
партию героина и синтетического наркотика. 

Соб. инф.
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В Барнауле прошла отчетно-выборная конференция краевого отделения СТД РФ.

По два ведра корма утром и вечером – так и перезимуют.

Белокрылая «эскадра».

Министр Елена Безрукова вручает награду Насими Нариманову.Актриса МТА Наталья Сляднева.

Актер театра драмы Виктор Осипов.

Ежегодно в поселке Моло-
дёжном на реку Бию приле-
тают зимовать сотни лебе-
дей-кликунов. Полюбоваться 
грациозными птицами каж-
дые выходные съезжаются 
бийчане – взрослые и дети. 
По традиции сюда прибыва-
ют и свадебные кортежи,  
ведь женихи и невесты ве-
рят, что лебеди принесут 
им счастье.

Характерные крики на реке слыш-
ны уже сразу по приезде в Молодёж-
ный. Поселок небольшой, и, чтобы 
попасть на набережную, надо от 
автобусной остановки лишь одну 
пятиэтажку пройти.

А уже с нее открывается краси-
вый вид на парящую Бию. Почему 
парящую? Выше по течению одно из 
городских предприятий производит 
слив теплой чистой воды, благода-
ря чему в реке образовывается не-
замерзающая широкая и длинная 
полынья. Именно из-за этого птицы 
и облюбовали данное место еще в 
90-х годах прошлого века.

Сначала, по словам старожилов, 
их прилетало считаные единицы, 
но с каждым годом стая увеличива-
лась. Этому способствовало и то, что 
сами люди радовались их прилету, 
подкармливали. Теперь же это дело 
благодаря неравнодушным горожа-
нам уже несколько лет поставлено на 
постоянную основу. А птицы и рады 
– прилетают каждый год на любимую 
Бию, где их с восторгом встречают. 
И 2020-й не стал исключением.

– Недавно прилетели первые 50, 
а сейчас их уже более 120. И это они 
только начинают слетаться, – гово-
рит руководитель экологического 
отряда «Хранители лебедей» Ольга 
Корначенко. – В этом году также 
подкармливаем их. Помогает нам, 
предоставляя корм – горох и овес 
безвозмездно, предприниматель с 
говорящей фамилией Лебедев.

Ольга старается информировать 
людей через соцсети о том, что лебеди 
прилетели, как они себя чувствуют, в 
чем нуждаются. Она администратор 
созданных ею сообществ в соцсетях 
«Одноклассники» и «ВКонтакте», там 
выставляет ролики, фото, а люди хо-
рошо реагируют на информацию. 
Приезжают, тоже подкармливают 
птиц, дышат свежим воздухом, с 
хорошим настроением фотографи-
руются на фоне этих грациозных 
созданий. И как настроение здесь 
может быть плохим?

– В этом году по прилете первых 
разведчиков я, когда услышала свою 
любимую песню лебединую, сразу 
побежала на берег, спешила, народ 
подтянулся. Столько было радости! 
– улыбается Ольга Корначено. – Ока-
зывается, я так соскучилась по этим 
грациозным птицам! А они летали 
над Бией стайками, обследовали все 
тут, вновь узнавали.

Смотреть на это восхитительное 
представление можно не только с на-
бережной, которая называется «Берег 
надежды», есть и вариант спуститься 
к самой реке. Птицы подплывают 
совсем близко, радуя каждого своей 
красотой. Людей они совершенно не 
боятся. Между ними только успевают 
шмыгать дикие утки, которым тоже 

очень даже нравится на этом месте. 
Только вот подкармливать водоплава-
ющих надо с особой осторожностью. 
Например, хлеб давать противопо-
казано, а вот тот же горох или овес 
– пожалуйста. А вообще, залетных 
здесь и так хорошо кормят.

– Я бывший заядлый охотник, но 
сейчас от этого дела отошел. Навер-
ное, теперь грехи замаливаю перед 
природой – лебедей подкармливаю. 
Два раза в день, – весело щурится на 
солнце добровольный помощник эко-
отряда Артур Башкиров. – Завтрак у 
них начинается в 10 часов, а обед – с 
5 вечера. Сейчас вот съедают по два 
больших ведра кормосмеси. А этой 
весной, когда их было около 400, 
приходилось по восемь 20-литровых 
ведер в день высыпать. Им хватало…

Башкирову уже 82, и он не устает 
удивляться сообразительности лю-
бимых птиц:

– Лебеди – они особенные, до сих 
пор вот не могу понять, как они меня 
узнают. С разных сторон пытаюсь 
даже заходить, одежду менять, а они 
как видят, так всем строем сразу ко 
мне плывут. Честно говоря, мне очень 
повезло, что они здесь поселились и 
дело вот нашлось.

Теперь птицы прилетают на Бию 
целыми семьями. Есть даже по 
шесть-семь членов в стайке, а есть 
и по трое – папа, мама и лебеденок. 
Число кликунов продолжает расти 
и расти. И если в прошлую зиму их 
было порядка четырехсот, то в эту 
зиму в Бийске ожидают около по-
лутысячи. И конечно, рады будут 
каждому.

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Ну, здравствуйте, лебеди!


